

ВРАЧ

ежемесячный научно-практический и публицистический журнал

Издается с мая 1990 года

№ 11

XIX век



XX век



XXI век



Авторитет и традиции — из века в век

- Структура смертности и потерянных лет потенциальной жизни от болезней, ассоциированных с органами дыхания, населения экономически активного возраста (15–72 лет) Российской Федерации в 2019 г.
- Заболеваемость болезнями органов дыхания в период пандемии новой коронавирусной инфекции COVID-19 в Российской Федерации
- Таргетная терапия системной красной волчанки: настоящее и будущее
- Динамика изменений перечня лекарственных препаратов для лечения COVID-19 во временных методических рекомендациях
- COVID-19 и пневмоцистная пневмония у пациента с ВИЧ-инфекцией
- Острый вирусный герпетический энцефалит, осложненный отеком головного мозга, мозговой комой и эпизиндромом, на фоне аспирационной пневмонии: влияние тактики лечения на динамику состояния пациента (клиническое наблюдение)
- Фенотипы бронхиальной астмы у женщин детородного возраста

ноябрь

2021

том 32

Содержание

Актуальная тема

- Е.В. Болотова, И.В. Самородская, А.В. Дудникова
Структура смертности и потерянных лет потенциальной жизни от болезней, ассоциированных с органами дыхания, населения экономически активного возраста (15–72 лет) Российской Федерации в 2019 г. 5
- А.С. Шастин, Т.В. Бушуева, В.Г. Газимова и др.
Заболеваемость болезнями органов дыхания в период пандемии новой коронавирусной инфекции COVID-19 в Российской Федерации 11

Лекция

- Н.А. Куницкая
Таргетная терапия системной красной волчанки: настоящее и будущее 18

История медицины

- П.С. Глушков, Р.Х. Азимов, К.А. Шемятовский и др.
Тиреоидэктомия и паратиреоидэктомия: история и перспективы развития 23

Здравоохранение

- С.А. Ефремов, А.А. Каримова, В.В. Петкау
Роль нозологических регистров в оценке качества оказания медицинской помощи на примере онкологии 27

Из практики

- Я.Е. Широбоков, Е.П. Гладунова, Е.А. Бородулина и др.
Динамика изменений перечня лекарственных препаратов для лечения COVID-19 во временных методических рекомендациях 29

- Л.В. Пovalяева, А.Е. Суханова, Е.В. Яковлева и др.
COVID-19 и пневмоцитная пневмония у пациента с ВИЧ-инфекцией 35

- А.В. Пономарев, Т.В. Мамедова, А.В. Зачепа и др.
Острый вирусный герпетический энцефалит, осложненный отеком головного мозга, мозговой комой и эпизиндромом, на фоне аспирационной пневмонии: влияние тактики лечения на динамику состояния пациента (клиническое наблюдение) 38

- О.В. Лаврова, М.А. Петрова, Л.В. Георгиева
Фенотипы бронхиальной астмы у женщин детородного возраста 45

А.А. Костромин, Д.Ю. Петрушенко, И.Н. Нурмееев и др.
Применение рекомбинантного активированного фактора VII в лечении послеоперационных кровотечений у детей с врожденными пороками сердца 50

Н.С. Морозова, А.А. Мамедов, Д.Ю. Лакомова и др.
Молекулярные маркеры повреждения зубочелюстной системы у детей с хронической болезнью почек 56

Л.Н. Чернова, А.В. Скальный
Взаимосвязь уровня химических элементов в волосах с различной патологией у детей с расстройствами аутистического спектра 61

М.Л. Штейнер, Ю.И. Биктагиров, А.В. Жестков и др.
Деформация бронха в бронхоскопической практике 66

А.Л. Мымрина, И.Г. Мугатасимов, В.А. Шапкина и др.
Фиксированная комбинация парацетамола и трамадола в пероральной лекарственной форме в условиях хирургической и травматологической практики: эффективность и безопасность 70

Д.В. Дедов
Анализ эффективности препаратов Остеомед и Остеомед Фортэ в лечении остеопоротических переломов различной локализации 73

Д.И. Ганов
Использование качественных природных БАДов в качестве сопроводительной терапии при радикальном лучевом лечении и химиотерапии онкоурологических пациентов 76

Юбилей
Юбилей Владимира Хацкелевича Хавинсона 80

Фармакология
М.М. Хабибулина, М.Д. Шамилов
Влияние глицина и лизиноприла на тревожность, социальное функционирование молодых мужчин с артериальной гипертензией и андрогенодефицитом 83

Памяти Игоря Николаевича Денисова 87

Решением Президиума ВАК журнал «Врач» включен в Перечень ведущих рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук по специальностям 14.01.01 – Акушерство и гинекология, 14.01.02 – Эндокринология, 14.01.04 – Внутренние болезни, 14.01.05 – Кардиология, 14.01.08 – Педиатрия, 14.01.09 – Инфекционные болезни, 14.01.10 – Кожные и венерические болезни, 14.01.11 – Нервные болезни, 14.01.14 – Стоматология, 14.01.25 – Пульмонология, 14.01.28 – Гастроэнтерология, 14.01.30 – Геронтология и гериатрия, 14.03.06 – Фармакология, клиническая фармакология, 14.03.11 – Восстановительная медицина, спортивная медицина, лечебная физкультура, курортология и физиотерапия. Журнал включен в Российский индекс научного цитирования

Журнал зарегистрирован
Министерством печати и информации РФ
Регистрационный номер 0110326 от 23.02.93
Выходит ежемесячно

Полное или частичное воспроизведение или размножение материалов, опубликованных в журнале, допускается только с письменного разрешения Издательского дома «Русский врач». Редакция не имеет возможности возвращать рукописи. За содержание рекламных материалов редакция ответственности не несет

В Издатель: Издательский дом «Русский врач»
Генеральный директор Г. Зольников

НОМЕР ПОДГОТОВЛЕН ИД «Русский врач»:
Директор по маркетингу и рекламе Н. Данилова
Выпускающий редактор В. Иконникова

Редактор Л. Чучвера
Верстка Р. Саргсян
Дата выхода в свет 28.11.2021
Формат 60x90/8. Бумага мелованная 80 г/м²
Печать офсетная. Печл. 11. Цена свободная
Тираж 14 000. Заказ 106.
Отпечатано в ИП «Пушкирев С.В.»
127550, Москва, Дмитровское ш., д. 39, корп. 1

E-mail: redvach@rusvrach.ru
podpiska@rusvrach.ru
Редакция: (499) 959-63-18, доб. 300
Отдел рекламы: 8 (915) 313-32-22
Отдел подписки: (499) 959-63-18, доб. 200

Web-site: www.vrachjournal.ru
www.rusvrach.ru
Адрес Издателя и редакции для корреспонденции:
109559, Москва, ул. Маршала Кожедуба, д. 14
Подписной индекс по каталогу «Подписные издания» **П3011**

Contents

Topical Subject

- E. Bolotova, I. Samorodskaya, A. Dudnikova
The structure of mortality and potential years life lost from respiratory diseases of the population of economically active age (15-72 years) of the Russian Federation in 2019 5

- A. Shastin, T. Bushueva, V. Gazimova et al.
The incidence of respiratory diseases during the pandemic of the new coronavirus infection COVID-19 in the Russian Federation 11

Lecture

- N. Kunitskaya
Targeted therapy for systemic lupus erythematosus: present and future 18

History of Medicine

- P. Glushkov, R. Azimov, K. Shemyatovsky et al.
Thyroidectomy and parathyroidectomy: history and development prospects 23

Health Care Service

- S. Efremov, A. Karimova, V. Petkau
The role of nosological entity registries in assessing the quality of healthcare in case of oncology 27

From Practice

- Ya. Shirobokov, E. Gladunova, E. Borodulina et al.
Time course of changes in the list of drugs for the treatment of COVID-19 in the temporary guidelines 29

- L. Povalyaeva, A. Sukhanova, E. Yakovleva et al.
COVID-19 and pneumocystis pneumonia in a patient with HIV infection 35

- A. Ponomarev, T. Mamedova, A. Zacheva et al.
Acute viral herpetic encephalitis complicated by brain swelling, cerebral coma, and episyncope (symptomatic syndrome) in the presence of aspiration pneumonia: the impact of treatment policy on the time course of changes in a patient's condition (a clinical case) 38

- O. Lavrova, M. Petrova, L. Georgieva
Phenotypes of asthma in women of childbearing age 45

A. Kostromin, D. Petrushenko, I. Nurmeev et al.

- The use of recombinant activated factor VII in the treatment of postoperative bleedings in children with congenital heart defects** 50

- N. Morozova, A. Mamedov, D. Lakomova et al.
Molecular markers for injury to the dentofacial system in children with chronic kidney disease 56

- L. Chernova, A. Skalny
Interrelation of hair elements' content with co-occurring somatic conditions in children with autism spectrum disorder 61

- M. Shtainer, Yu. Biktagirov, A. Zhestkov et al.
Bronchial deformity in bronchoscopic practice 66

- A. Mymrina, I. Mugatasimov, V. Shapkina et al.
An oral fixed-dose combination of paracetamol and tramadol in surgical and traumatology practice: efficacy and safety 70

- D. Dedov
Analysis of the efficacy of Osteomed and Osteomed Forte in the treatment of osteoporotic fractures of various localization 73

- D. Ganov
Use of high-quality natural dietary supplements as accompanying therapy in patients during radical radiotherapy and chemotherapy for urological cancer 76

- Anniversary**
Anniversary Vladimir Khatskelevich Khavinson 80

- Pharmacology**
M. Khabibulina, M. Shamilov
The effects of glycine and lisinopril on anxiety, the social functioning of young males with hypertension and androgen deficiency 83

- In memory of Igor Nikolaevich Denisov** 87

The journal «Vrach» is included by the Decision of the Presidium of the Higher Attestation Committee in the List of Leading Peer-Reviewed Scientific Journals that should publish the basic scientific results of dissertations for academic degrees of Doctor of Sciences and Candidate of Sciences in specialties 14.01.01 — Obstetrics and gynecology, 14.01.02 — Endocrinology, 14.01.04 — Internal medicine, 14.01.05 — Cardiology, 14.01.08 — Pediatrics, 14.01.09 — Infectious diseases, 14.01.10 — Skin and venereal diseases, 14.01.11 — Neurology, 14.01.14 — Stomatology, 14.01.25 — Pulmonology, 14.01.28 — Gastroenterology, 14.01.30 — Gerontology and geriatrics, 14.03.06 — Pharmacology, clinical pharmacology, 14.03.11 — Rehabilitation medicine, sports medicine, physiotherapy exercises, balneology and physiotherapy

The journal is included in the Russian Science Citation Index

The journal was registered by the Ministry of Press and Information of the Russian Federation on February 23, 1993 under No. 0110326. This is a monthly journal.

Total or partial reproduction of the materials published in the journal is permitted only with the written permission of the Russkiy Vrach Publishing House.

The Editorial Board has no way of returning manuscripts.

The Editorial Board is not responsible for the contents of advertising materials.



Publisher: Russkiy Vrach Publishing House
Director General: G. Zolnikova

THE ISSUE HAS BEEN PREPARED BY:

Marketing and Advertising Director: N. Danilova
Commissioning Editor: V. Ikonnikova
Editor: L. Chuchvera
Maker-up: R. Sargsyan

Date of publication 28.11.2021
Format, 60x90/8. Coated paper, 80 g/m²
Offset printing. 11 sheets. Open price.
A run of 14,000 copies. Order 106.
Printed in the IE «Pushkarev S.V.»
39, Dmitrovskoe Sh., Build. 1, Moscow 127550

E-mail: redvrach@rusvrach.ru
podpiska@rusvrach.ru

Editorial Office: (499) 959-63-18

Advertising Department: 8 (915) 313-32-22

Subscription Department: (499) 959-63-18

Web-site: www.vrachjournal.ru
www.rusvrach.ru

Publisher and Editorial Office address for correspondence:

14, Marshal Kozhedub St., Moscow 109559

Podpisniye izdaniya index: П3011